

LA GUERRA

El candidato a la Presidencia yanki, ha dicho que si él hubiera sido Presidente no torpedearan los alemanes el "Lusitania".

Comunicados oficiales de la tarde

Paris 15-10-18.

El francés de las 3

PARIS (oficial).—Al Sur del Somme, el enemigo intentó ayer varios contraataques contra las posiciones de las que nos habíamos apoderado durante la jornada.

En algunos puntos fueron dispersados por nuestra artillería, antes de llegar a nuestras líneas; y en otros por la infantería, que consolidó las nuevas ganancias.

En el resto del frente, noche relativamente tranquila.

AVIACION.—A pesar de las nubes a 300 metros del suelo y de una tempestad acompañada de viento continuo, de una velocidad de 200 a 300, nuestros aviones colaboraron eficazmente en los combates al Sur del Somme, sobrepasando a lo que se podía esperar de ellos.

Uno de nuestros aparatos regresó, alcanzado por más de 200 balas.

Al Norte del Somme, nuestros pilotos ametrallaron de cerca al enemigo en sus trincheras, mediante un vuelo muy bajo.

Durante el bombardeo de las fábricas de Mauser, en Obendorf, el ayudante Lusteny de la escuadrilla americana, derribó su quinto aparato.

El inglés

LONDRES (oficial).—En los ataques locales al sur del Somme, hemos mejorado nuestras posiciones en los alrededores del reducto Schwaben, haciendo unos 200 prisioneros.

Violenta lucha de artillería por ambas partes.

El rumano

BUKAREST.—(oficial).—Frentes del Norte y Noroeste.

Tras los montes Caliman hasta el valle superior de L'Usus al Oeste de la frontera, ligero tiroteo. Hemos hecho varios prisioneros, de ellos, 2 oficiales.

El pueblo de Polana-Sarata en el valle de Loitz, ha sido reconquistado por nuestras tropas, tras una sangrienta lucha en las calles.

En el valle del Buzan, al Norte de la frontera y en Bratocea, acciones de artillería.

El enemigo se ha retirado en Predelus.

En Predelal hemos contenido dos ataques enemigos.

En Gluvala, nuestras tropas se han visto obligadas a retroceder, hacia el Rucar, entre las alturas a derecha e izquierda del Alt.

Vivo bombardeo de la artillería en Cetzy. Ha muerto gloriosamente el general Praporgyru.

En el monte Yobul Ch'izina, el fuego de nuestra artillería ha dispersado un convoy enemigo.

En la región de Iul hemos tomado al asalto los montes Sigleul-Mic, y Montelul-Mic, infliriendo al enemigo grandes pérdidas, viéndose obligado al repliegue en desorden.

Hicimos prisioneros y capturamos una ametralladora.

En el frente de Orsova duelos de artillería.

Frentes Sur.—Cañoneo intermitente y fuegos cruzados en ambas partes por la infantería a lo largo del Danubio.

En Dobrudja hemos rechazado fácilmente ataques enemigos a nuestra ala izquierda.

El total de prisioneros hechos en todos los frentes se eleva hasta el presente a 103 oficiales y 14,911 soldados.

El italiano

ROMA (oficial).—En la zona del monte Fabulo frente al Trentino, violenta lucha de artillería.

La noche del 13 y en la cabeza del puente Vanor rechazamos un intento de ataque contra nuestras posiciones de Bassa.

En la alta loma de 2450 metros en el alto But, actividad de la artillería enemiga. La nuestra batiola originando incendios en las terrazas enemigas de las inmediaciones de Pal Piccolo, en la zona sureste de Gorizia.

Mediante una acción enérgica, ampliamos al norte la ocupación de la altura Sober, hasta hallarnos en contacto con la carretera de San Pietro: tomamos material abandonado por el enemigo e hicimos prisioneros.

En el Carso transcurrió el día con tranquilidad, la aprovechamos para reforzar las posiciones, recientemente conquistadas.

En un reconocimiento efectuado por nuestras tropas, hicimos un centenar de prisioneros, la mayoría heridos.

Nuestros aviones bombardearon los campamentos enemigos del valle Lugana, regresando indemnes.

Anoche el enemigo, como de costumbre, relizó una incursión en el bajo Isonzo, no causando daños.

El austriaco

VIENA (oficial).—FRENTE RUMANO.—Al sur de Halesy el enemigo se apoderó de una parte de la cresta fronteriza, de la que fue desalojado en un ataque nocturno.

Continúa el combate por la posesión de una altura.

En la región de la frontera sudoeste de Transilvania nuestras operaciones terminaron con rápidos progresos.

Los rumanos han sido rechazados en numerosos puntos.

En todas partes y especialmente en los montes Gyerba, nuestras tropas encuentran contingentes rumanos dispersados pertenecientes a distintos Cuerpos.

FRENTE RUSO.—En Volynia ha habido mucha actividad.

FRENTE ITALIANO.—Ayer hubo más calma en el frente de batalla.

Ha terminado el octavo ataque de los italianos.

El enemigo mandó últimamente todas sus fuerzas contra el frente del ala sur.

Entre el mar y las alturas al este de Gorizia, el enemigo empleó la tercera parte de su segundo ejército, o sea 10 divisiones de infantería apoyadas por numerosa artillería y baterías de lanza-minas.

Los heroicos defensores del Carso se mantuvieron una semana en sus posiciones a pesar de la superioridad numérica del enemigo: durante tres días continuaron los italianos sus violentos ataques, hasta que cesaron su ofensiva, en vista de las enormes pérdidas sufridas.

En la noche del 12 al 13, una escuadrilla de nuestros hidroaviones, bombardeó con éxito los establecimientos militares de Monfalcone y de San Campiano.

Al anochecer del día 13, bombardeamos los establecimientos de Adua, cerca de Monfalcone, haciendo numerosos blancos.

Algunos aviones enemigos lanzaron bombas sobre el antiguo puerto de Trieste, cerca de Miranar, sin causar daños.

Nuestros aviones se elevaron para perseguir al enemigo, y el teniente Banhyd derribó un aparato enemigo detrás de sus líneas.

Holandeses y alemanes

AMSTERDAM.—El Handelsblatt considera insuficiente la respuesta dada por Alemania respecto del torpedeo del buque holandés Blo-amsk-lijk. El citado diario declara que el gobierno tiene obligación de formular una reclamación enérgica.

Malas consecuencias

LA HAYA.—La campaña submarina ha producido indignación en Holanda. La liga patriótica ha publicado un folleto del profesor Fabius, referente a la sucesión al trono holandés. El profesor señala los peligros del régimen actual y propone que los príncipes colaterales alemanes sean excluidos y que se conceda a los Estados Mayores la facultad de elegir soberano en caso de trono vacante.

La situación militar de Rumania

NUEVA YORK.—La Tribuna de Nueva York, opina que Rumania ha cometido un error al dirigir su ofensiva hacia la Transilvania, en vez de concentrar sus fuerzas contra Bulgaria. Sin embargo, la frontera rumana, fácilmente defendible, es difícil de atravesar durante el invierno. Si Falkenhayn sufre la larga detención de Makenas el resultado será que un gran ejército alemán—sea fijado en Transilvania, para preparar una nueva campaña contra Rusia.

El frente de los Imperios Centrales será abrigado varios cientos de millas, exigiendo a los austroalemanes mayores reservas de hombres y de municiones.

Una declaración de M. Hughes

NUEVA YORK.—En el discurso de la cumbre ha dicho el candidato republicano Hughes que si él hubiera sido presidente de la república, el "Lusitania" no hubiese sido torpedeado y echado a pique: al solo anuncio de la embajada alemana hubiese hecho saber que de suceder el hecho que luego acaeció se romperían las relaciones diplomáticas.

El "Evening Star" dice a este respecto: "Con lo expuesto por M. Hughes ha hecho ver lo que todo presidente debería hacer en el caso insolente del "Lusitania".

La insuficiencia de la germanización en Alsacia y Lorena

ROMA.—El ministro Međa publica en el "Courriere" de Italia un artículo sobre Alsacia-Lorena y el irredentismo francés. La insuficiencia de la política alemana en Alsacia y Lorena se ha manifestado claramente. La individualidad alsaciana ha persistido. Era tan fuerte que los alemanes a pesar de ser tan grandes se comprometían y asimilaban con aquella poco a poco.

El provisionamiento de navios beligerantes en los puertos americanos

NUEVA YORK.—El "New York Evening" dice que la marina americana hace bien en vigilar todos los remolcadores u otros navios que salen de puertos americanos.

El "U-S" cruza a lo largo de nuestras costas y necesita provisionarse. La marina de los Estados Unidos además de defender las vidas de los americanos debe impedir que los navios beligerantes se provisionen en nuestros puertos.

Los créditos de guerra alemanes

BERNA.—Según el "Strassburger Post" los 52 millones del crédito de guerra acordado hasta ahora por el Reichstag y que sobrepasa en cinco mil millones al producto de los cinco primeros empréstitos, se habrán agotado para fin de año.

El Reichstag debiendo reunirse en nuevas sesiones el mes de enero tendrá que hacer voto necesariamente los créditos para el nuevo trimestre. Estos ascenderán a 12 mil millones de marcos.

La suma necesaria será cubierta por bonos del Tesoro a corto y venimiento.

CORSES

Equipos de NOVIA MANUELERAS, TELEFONOS DE BORDO, y equipo de PALMAGIALLORGA en el PALACIO DE SEÑORAS

EL MITIN DE AYER

Por el abaratamiento de las subsistencias

Con extraordinaria concurrencia celebróse ayer el anunciado mitin de protesta contra el actual estado de cosas.

Proximamente a las diez y media, levantóse a hablar el compañero Martín, que preside el acto.

Comenzó poniendo al público en antecedentes de la celebración del mitin, de las dificultades que para ello había tenido que vencer la comisión organizadora, y terminó lanzando acres censuras a los que, aún sin lesitudo de conservación, dejaron de acudir al acto.

Concede la palabra al compañero

Huerta

Principia este diciendo que la brevedad se impone, no solo por la hora fijada para concluir, sino porque está pasando ya el tiempo de los discursos grandes, para llegar al de las grandes acciones.

Examina la situación de los españoles, de los españoles que no pueden llamarse grandes empresarios.

Habla de los proyectos que para remediar el actual estado de cosas han presentado los trabajadores.

Recuerda las fabulosas ganancias que jugando con el hambre nacional, realizan algunos individuos.

Lanza fuertes acusaciones contra los grandes capitalistas nacionales y concluye diciendo que puesto que hasta entonces no había hecho caso de los ruegos de los trabajadores, ahora habrán de prestarles atención ante sus amenazas.

Rebollar

Comienza llamando cobarde al gobierno por no atreverse a suspender el acto con franqueza y atacando sin embargo solapadamente, limitando su duración.

Censura a la clase media por no unirse en esta campaña a los trabajadores, sufriendo como sufren, tanto o más que ellos.

Cree que el éxito coronará sus esfuerzos y fonda su confianza en lo unidos que están los dos grandes núcleos de trabajadores organizados.

Habla de las ganancias que realizan navieros y ferroviarios y cita cifras que confirman sus asertos.

Torrijos

Estudia la situación de los ciudadanos españoles y acusa de abandono criminal a los grandes industriales que permanecen indiferentes y sin sacar provecho de las actuales circunstancias.

Se lamenta de que la clase media y aún los pequeños burgueses no secunden tan beneficioso tarca y disciplina, en parte, la actuación de los gobernantes, pues no harán nada, y esto en ellos es costumbre inveterada, hasta que una fuerza, una verdadera fuerza consciente no les obligue a ello.

Hace historia la actuación del gabinete de Dato, censurando a los Ayuntamientos, que en aquella etapa no supieron aprovechar los beneficios de la ley de incautaciones.

Habiendo de la crisis de trabajo, que más que en ningún otro gremio, se hace notar en el de construcción, dice que obedece al costo de las primeras materias. Lee cifras de estadísticas. Esta crisis es la que determina la formidable corriente de emigración que deja poco a poco imponente a España, pues lo que se va forrora parte de la riqueza nacional.

Las obras públicas no dan comienzo y sin embargo en Marruecos se derrocha el dinero y lo que es peor, la sangre.

Todos los oradores fueron constantemente ovacionados.

A continuación se dió lectura de las conclusiones, que fueron llevadas al Gobierno Civil; acompañando a la Comisión portadora, los asistentes al acto.

El secretario señor Pastrana recibió a los comisionados, indicándoles que ya el Gobierno se preocupa de buscar solución a estos conflictos.

La manifestación disolvióse pacíficamente.

He aquí un extracto de las conclusiones aprobadas en el mitin.

»Emisión de un empréstito de mil millones de pesetas para destinar quinientos millones a expropiación de terrenos baldíos y sin cultivar y a obras de irrigación; trescientos a construcción de carreteras y ferrocarriles y 200 a construir todas las escuelas y casas de correos necesarias en España.

»Convenio con los navieros españoles para que transporten los artículos indispensables a la economía nacional y a la industria a precios sumamente económicos.

»Obligar a la superproducción a las minas de carbón españolas, apoderándose de ellas si las Compañías explotadoras pusieran obstáculos a estos fines.

»Que inmediatamente se apruebe en las Cortes la Ley de baldíos, para que no haya terrenos comunales baldíos ni propiedades particulares sin cultivar.

»Municipalización inmediata de la venta de pan, carne y carbón.

»Condena inmediata de obras que den trabajo a los brazos desocupados.

»Completa amnistía para los presos y procesados por delitos políticos.

En el Moderno

Grandes pérdidas a remonto para hoy a las cuatro de la tarde:

Primero: Egusquiazal y Uein, rojos, contra Echuniz y Irrozabal, azules, sacando Egusquiazal del cuadro 9 y medio y Echuniz del 9.

Habrà un segundo partido.

Precio: Palsos 2 pesetas, Sillas 1; Galería 0,50.

El Impuesto de la Excepa. Diputación a cargo del público.

De diez a una, se despacharán billetes en el Despecho Central de Mauricio Damborenea (Mayor, 1).

La reunión

de las Diputaciones

Una nota oficiosa

Ayer regresaron de Vitoria los comisionados de nuestra Excmo. Diputación, que en unión de las corporaciones hermanas celebraron una reunión.

Los comisionados se muestran encantados por las atenciones de que han sido objeto y por la armonía existente entre todas las corporaciones.

Por cierto que al regreso presenciaron un accidente que ocurrió a otro automóvil que venía también a San Sebastián.

Uno de los neumáticos del auto saltó y el coche fué imputado hacia un muro, pero pudo evitar una catástrofe al chanzfleur, con una rápida y hábil maniobra.

Uno de los viejeros fué lanzado fuera del coche y otro de los que quedaron dentro sufrió como aquél, lesiones afortunadamente no graves.

Los diputados recogieron a los viajeros lesionados y los condujeron a San Sebastián dejándoles en sus respectivos domicilios.

Llegaron aquí después de las doce de la mañana.

He aquí la nota oficiosa de la reunión celebrada en Vitoria:

»Reunión de la Diputación provincial de Álava los señores don Alvaro Nardiz, don Nicolás Bengou, don José María Juaristi y don Juan Abaza, comisionados por la Excmo. Diputación provincial de Vizcaya: don Vicente Lafitte, don José Orueta, don Constantino Aguinaga y don Julián Eitorza, comisionados por la Excmo. Diputación provincial de Guipúzcoa; y don Víctor de Azacá, don Miguel E. Dams, don Dionisio de Aldams, don Benito de Guinea, don Benito Yera, y don Pedro Ortiz y López de Aledo, presidente y diputados provinciales de Álava, con objeto de estudiar la elevación que, por virtud del Real Decreto de 13 de Diciembre de 1906, han de sufrir las cuotas del Censiero Económico desde el próximo año de 1917, se cambiaron impresiones entre los señores comisionados, acordándose dar cuenta a las Diputaciones respectivas, antes de resolver en definitiva sobre dicho asunto en otra conferencia.

Admisión fueron objeto de amplio estudio otros expedientes de interés general para las tres Diputaciones, conviniendo en las gestiones que habrán de realizarse para su mayor éxito.

El jueves probablemente se reunirá la Diputación de Guipúzcoa y darán cuenta los comisionados de los acuerdos adoptados en Vitoria.

Casino de Fuenterrabía

Restaurant de primer orden

Conciertos tarde y noche

Sesiones de cine.—Servicio de coches, tranvía y automóvil.

— FIVE O CLOCK TEA —

LA PELOTA

EN EL MODERNO

Benavides y Vegarajos

Irigoyen y Campos azules

Con extraordinaria concurrencia celebraronse en este frontón los anunciados partidos.

En el primero sacaban, Benavides del nueve y diez Irigoyen.

Proclamóse la cédula por la pareja azul y no tuvo necesidad de cambiar de parecer durante todo el partido, aunque ya en las alturas sufrió una formidable saca.

Figurarse que los rojos habíanse distanciado de sus rivales por más de diez tantos y que la cédula comada había otorgado momos hasta de 20 a 2, cuando el gran zaguero Vega, sobreponeándose a la deficiente labor de su compañero, consigue, tanto por tanto, y en medio de las ovaciones que le tributaban, no solo los bajistas, sino el público en general, igualar en los 40.

Como jugaba el pollo que en una ocasión vi, que sin poder contenerlas, se le juntaban en aplauso las manos a un catadruel! que junto a mí está ha.

La cosa no pasa a mayores e Irigoyen concluyó el partido dejando a sus adversarios en 43 tantos.

Los vencedores y Vega superiores, todo lo que se diga de ellos es poco.

Benavides muy desgraciado.

Lucharon en segundo lugar Salsamendi y Lesaca, rojos, contra Ochotorena y Larrañaga ff azules.

Fue también un bonito partido y lo ganaron tras formidable peloteo, los favoritos de la cédula que fueron desleto en principio Salsamendi y Lesaca, que dando sus adversarios en 34 tantos.

La cédula bién. Los pelotaris, aún mejor.

SOTAMANO.

LA FERRERIA

de Sotomayor dirige a sus clientes todas las cosas al Importe de la zona de un día. Fuenterrabía, 9. Teléfono 882.

DE SOCIEDAD 3

Viajes

En breve marcharán a Ronda la duquesa de Parcent y su hija la señorita Piedad de Iturbe y Scholtz.

—Han llegado a Madrid, procedentes:

De San Sebastián, don Rodrigo Medina y su distinguida consorte, doña Dolores Piñeyro.

De sus posesiones en la provincia de Toledo, los marqueses de Montalbo.

De las suyas en Sorla, el exministro marqués del Vadillo y familia.

—De El Escorial han regresado a Madrid la señora viuda de Ezquerria y sus bellas hijas.

Godas

Hoy se une en indisoluble lazo en la Basílica de Lezo, el joven y prestigioso doctor en Medicina don Luis Ayeztarán y la bellissima y distinguida señorita Adelaida Otamendi.

Enviarnos nuestra cordial felicitación a los futuros cónyuges.

Las carreras de ayer

Diluvioso se corrió el Grand Prix y diluvioso lo se ha corrido el Criterium final.

Lástima grande ha sido que el tiempo no haya acompañado en la última de la temporada, ¡qué manera de llover! pero a pesar de ella qué genio, los trenes y tranvías salieron arrotados con dirección a Lasarte y el campo presentaba pintoresco aspecto, pero empezó a llover. Gracias a la amabilidad de nuestro querido amigo el conocido banquero don Andrés Peña, pudimos guardarlos en su trinchera y desde allí seguir las incidencias de la lucha, cuyo resultado va a continuación, al mismo tiempo que nuestro buen amigo hacia su balance hipico, pues es uno de los que en la temporada alcanzó un «placé de los de lujo», es decir de los gordos y el único que, que sale del campo con remanente. ¡Ejherabuena y hasta el año próximo!

Al terminar la segunda carrera y en vista de que la lluvia seguía en aumento gran parte del público se dirigió a la estación con ánimo de guardarse en los coches preparados para salir como de costumbre, a la terminación de las pruebas, pero surgió la providencia en forma de inspector del movimiento y tráfico don Antonio Rica y en menos de media hora organizó un servicio extraordinario para el regreso, evitando así un sinnúmero de catarros y ganándose un sinnúmero de felicitaciones del numeroso público agradecido.

Si deficiencias hubo el primer día no dejemos de reconocer que en los restantes el servicio ha sido objeto de encomio y en especial como decimos, ayer, y gustosos otorgamos nuestra felicitación a la Compañía de Ferrocarriles Vascongados en la persona del señor Rica.

He aquí el resultado de las pruebas de ayer:

PRIMERA CARRERA Minor (mixte).—2,500 francos 1.000 metros Corren seis caballos y se retiran seis. Primero.—«Cote Rotie», de J. D. Cohn, montado por Stern. Segundo.—«Gratias», de V. Bourgeois, montado por Marsh. Tercero.—«La Bietre», del conde de Estourmel, montado por Hanson. Ganador 6 pesetas; primer placé, 5,50; segundo placé, 6.

SEGUNDA CARRERA Sigurd (mixte).—3,000 francos 1.000 metros Corren tres y se retira uno.

Primero.—«Only One», del conde de Castellbajac, montado por Stokes. Segundo.—«L'Insurgé», del conde de la Cimera, montado por Ripper. Tercero.—«Cencerro», de J. San Miguel, montado por Marsh. Ganador, 7 pesetas.

TERCERA CARRERA Madeion (handicap).—5,000 francos 2,400 metros Corren once caballos y se retiran cinco.

Primero.—«Fronton Basque», de Ch. Galtier d'Auriac, montado por Dague. Segundo.—«Quidor», de J. Trarieux, montado por Ferret. Tercero.—«St. Pé», del duque de Toledo, montado por Deboodt.

Ganador, 43 pesetas; primer placé, 21; segundo, 45; tercero, 42.

CUARTA CARRERA Grand Criterium Final.—25,000 francos 1,800 metros Corren ocho caballos y se retira uno.

Al dar la salida, no se verifica en debida forma, y quedan dos caballos sin correr. Los seis restantes dan la vuelta completa a la pista, pero la carrera se declara nula, volviendo a celebrarse de nuevo.

Primero.—«Qu'En dis Tu», de F. Monnier, montado por Milton Henry. Segundo.—«Pepito», del mismo, montado por Ripper.

Tercero.—«Souvenir d'Exil», del duque de Toledo, montado por Deboodt. Ganadores primero y segundo, 17,50 pesetas; primer placé, 7; segundo, 23; tercero, 10.

QUINTA CARRERA Janicotin (haies).—2,500 francos 2,500 metros Corren ocho caballos y se retiran cuatro.

Primero.—«Mats», del conde de Estourmel, montado por Eowe. Segundo.—«Viernes», de la Yeguada Militar, montado por Riello. Tercero.—«Sanguinario», de J. San Miguel, montado por O'Connor.

Nuevo ministerio de Marina

MADRID 15.—Este mañana se han recibido en el ministerio de Marina los planos y proyectos para el concurso de construcción del nuevo edificio destinado a ministerio de Marina.